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文体新闻

“倪震教授上海追思会”

昨天在上海戏剧学院昌林路

校区通过线上和线下联动的

方式举行。去年年底，中国

著名的电影学者倪震因突发

疾病，在家人和学生的陪伴

下安详离世，享年84岁。追

思会上，来自上海电影界和

电影教育界的各界人士讲述

了倪震与上海的故事，也通

过倪震生前的采访视频，听

到了他讲述自己在江南水乡

度过的金色童年，那里有袅

袅炊烟，有老虎灶，有一毛二

的大肉面……就像一幅电影

画面一样，永远印刻在他的

心中。

在上海的追思会上，播

放了曾自编自导《北京遇上

西雅图》的薛晓路为倪震教

授剪辑的生平短片。对于

普通影迷而言，倪震最为人

熟知的身份，是创作者。由

其编剧、张艺谋执导的《大

红灯笼高高挂》荣获第48届

威尼斯电影节银狮奖，第64

届美国奥斯卡奖最佳外语

片提名；由其编剧、李少红

执导的《红粉》荣获第45届

柏林电影节视觉效果银熊

奖等国际奖项；与朱苏进等

人联合编剧、谢晋执导的

《鸦片战争》荣获金鸡奖最

佳影片奖、华表奖、“五个一

工程”奖。

作为一名电影教育家，

倪震教授教书育人数十年。

倪震教授自1980年起在北

京电影学院任教，讲授过的

课程包括《电影造型》《电影

叙事》《影片分析》《大师研

究》《当代中国电影》等。因

此无论是美术系、文学系还

是理论研究室，很多学生都

上过他的课，其中就包括后

来享誉世界的“中国第五代导演”们。

上海电影评论学会会长朱枫记得

1980年代他第一次在课堂上听到倪震

讲电影《雁南飞》的情形，倪震给学生们

分析在《雁南飞》中，薇罗尼卡在30秒

内一共打了多少下耳光，这让朱枫眼前

一亮：“电影居然还能这么分析！”退休

后，2000—2012年，倪震受邀于上海戏

剧学院，担任特聘教授，并于2017—

2020年重返上海戏剧学院，担任“上海

戏剧学院倪震电影编剧工作室主任”。

当时学院搬到了昌林路校区，他就在学

校附近自己租了一间房子，方便学生来

向他请教。

编剧赵韫颖还回忆起当年倪震在

长春电影制片厂开会吃西瓜的一段往

事。那是一个夏天，倪震和长影厂的工

作人员们开了半天的会，大家都热得汗

流浃背，同事抱来了两个大西瓜。北方

人豪爽，随手切了几大块就啃了起来，

倪震却迟迟没有动手里的西瓜，他为难

地说：“这么大块，实在无从下口啊！”

追思会上的一段采访视频，让更多

人了解到倪震在江南水乡边的金色童

年。小时候，倪震和外公外婆住在苏州

城墙边，门前有河水流过，杨柳扶风，伴

着隔壁茶室里的评弹，他渐渐地长大。

他记得街边的老虎灶，也难忘小店里6

分钱的阳春面、一角二分的大肉面……

他也会每天下午五点端着小碗，来到挑

着担子的胖胖面前，给外公切上一段卤

水门腔，“那是我此生吃过最好的熟

菜！”倪震对着镜头说。本报记者 吴翔

“你伴我迎接灿烂的曙光，迎接崭新的黎明。是你给我无

穷的力量，勇敢地向前行……”2023年伊始，上海持证街头艺人

在静安公园广场唱响了《早安隆回》的歌声，观众们随着优美歌

声打着节奏呼应，现场洋溢着满满的温暖感。在浓郁的音乐氛

围中，由王雷、林晓明、杜烁辰等组成的“街艺小分队”用优美的

歌声为市民驱走了寒冬的冷风与阴霾，陪大家唱响新年。

据了解，这些来自五湖四海的街艺小伙子们不久前刚刚

“阳康”，大部分人的声音都尚未复原，但是每个人心中都有一

个心愿：之前每年元旦都是与上海观众一起过新年的，今年也

不能例外。于是，今年早早就组织好了上海街艺的“流动剧

场”，在浦东世纪百联商圈广场做了三个小时的跨年专场音乐

会后，他们又来到上海街艺的“大本营”静安公园广场演出。

去年，受疫情的影响，上海街头艺人的演出并不太顺利，表

演的团队里总是此起彼伏地出现有艺人病倒，不能完整地组成

一个小分队去进行流动剧场的演出。如今，他们每一个人都

“阳康”归来，据说艺人们即使自己在病中，也始终在练习一些

好听的歌曲和节目。林晓明、阿杜精心选择了一些观众喜欢听

的歌，包括正在热传的《早安隆回》以及点击量较多的，健康向

上的，轻松欢乐歌曲。

事实上，街头艺人们不光想为城市和市民歌唱，在新的一

年里，他们也有自己的梦想。林小明作为入党积极分子，正在

争取2023年可以实现他的梦想；杜硕辰在自己阳过以后，也非

常期待能和兄弟姐妹们重新回到街头巷尾商圈广场，为城市

增光添彩。

看到他们又活跃在现场表演，很多观众激动地说：“看到了

这些孩子们，我

们就很有信心，

他们又都唱了

回来，说明生活

会 越 来 越 好

的！”

本报记者
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久事前往康桥基地与球队会面

申花用联赛第10名的成绩，结束半年的

漂泊回到上海。对球迷而言，申花的征程还

未结束，因为俱乐部正在经历股改，大家都期

待申花的未来能早点确定。好消息是，昨天

下午，新股东上海久事集团的高层前往康桥

基地与球队会面。这意味着，申花俱乐部的

股改进入交接阶段。

刚刚过去的2022赛季，多支昔日强队因

为财务危机，面目全非。申花这一季也历经

磨难。外援只剩下巴索戈和博拉尼奥斯（前

者因出战世界杯一度缺席联赛），赛季中段更

衣室接连遭遇伤病袭击，因未在去年10月31

日前解决70%的历史欠薪被足协扣罚6分，

加上末段新冠病毒侵袭中超赛场……好在，

申花全队在俱乐部管理层的心理疏导和吴金

贵教练组的量体裁衣下，凭借职业、自律以及

对未来的信心，克服种种不利因素，最终34

轮联赛取得14胜11平9负。

申花提前完成保级的赛季任务。主教练

吴金贵致谢全体申花队员的付出，“感谢他们

能在漫长的赛季始终拿出好的状态和态度，

全力以赴对待每场比赛。”而在去年11月24

日与北京国安第27轮联赛的赛前发布会上，

吴金贵透露了更为外界关注的消息：申花股

改已得到市政府批准，进入实质操作。

昨天下午，股改结果终于落地。申花俱

乐部新投资方上海久事集团的代表来到康桥

基地，与球队会面。12月26日的联赛末段，

久事方面代表曾赴海口赛区稳定军心，并现

场观看申花与河南嵩山龙门的比赛。昨天在

康桥基地的会面，意味着外界关心的申花股

改，正式进入交接。

这一年来，相比联赛具体成绩，申花俱乐

部的未来更受球迷关注。对于这张上海的足

球名片，可以说，股改是牵一发而动全身。比

如申花有21名队员合同去年底到期，这个时

间又是足协要求俱乐部解决欠薪的最晚节

点。根据规定，2022年12月31日前各俱乐

部须解决全部历史欠薪，并于2023年1月6

日前提交相关凭证，否则将被处以降级或取

消准入资格的处罚。

在新股东亮相后，球迷算是吃下了定心

丸。久事集团在城市交通、体育产业、地产置

业、资本经营和文旅产业板块拥有核心产

业。作为上海乃至全国领先的体育产业运营

商和服务商之一，久事集团旗下的久事体育

常年深耕F1、网球大师赛、环球马术冠军赛、

国际田联钻石联赛等国际顶级赛事运营，并

拥有上海国际赛车场、上海体育场、上海体育

馆、上海游泳馆、徐家汇体育公园等丰富的场

馆设施资源。久事集团也是如今上海男篮的

投资方和运营方，近两年的大幅投入后，上海

男篮整体实力和联赛成绩显著提升。“久事时

代”的申花，自然也值得期待。

昨天下午在康桥基地，申花全队到场，与

久事集团的管理团队见了面。大家明确未来

的方向，要把劲往一处使。此前，久事集团已

完成对申花俱乐部康桥基地的股权收购。目

前俱乐部的交接工作中，还有不少问题亟待

协商处理，包括球队未来阵容架构、球员续约

等，但解决历史欠薪无疑是工作重点。

俱乐部目前从两头准备。球队方面，积

极备战足协杯。1月4日起，足协杯将重新擂

响战鼓。近几个赛季，申花曾在2017年和

2019年两夺足协杯冠军。只是经过一个赛

季的辛劳后，吴金贵帐下人员很不齐整。好

消息是足协杯赛场将对球迷开放，憋了一个

赛季的球迷终于能有机会，去现场为申花队

加油助威。

本报记者 金雷
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